
ПОЧЕМУ НЕЛЬЗЯ ЗАСТАВЛЯТЬ МАЛЫША ДЕЛИТЬСЯ 

СВОИМИ ИГРУШКАМИ 

Часто у родителей есть установка, что ребёнок должен непременно делиться 

своими игрушками, и если он этого не делает, то он жадничает. 

Но дело в том, что для ребёнка его личные игрушки – такая же ценность, как и для 

взрослых – личные вещи (мобильный телефон, кошелек и т.п.). У него так же, как и у 

взрослого, есть право не хотеть делиться своими личными вещами с другими людьми, 

включая членов его семьи. Это право нужно и очень важно уважать. 

Почему нельзя заставлять малыша делиться игрушками: 

1. Ребёнок должен иметь личное пространство. Уже в двухлетнем возрасте 

малыши начинают ощущать себя личностями. В этот период они отделяют 

собственное «Я» от окружающих. У них появляется понимание того, что 

некоторые вещи — свои, а другие — чужие. Все игрушки, принадлежащие 

ребёнку, являются его собственностью и частью личного пространства. 

Любое посягательство на вещи маленького человечка 

воспринимаются ребёнком как вмешательство в его собственный мир. 

Большинство взрослых не учитывают такую особенность детей, и заставляя 

малышей делиться, нарушают целостность личного пространства ребёнка. 

Игрушки ребёнка — часть его личного пространства. 

2. Воспитание в ребёнке избыточной щедрости — негативный 

сценарий для будущей жизни. Бывает так, что родители в своём стремлении 

«правильно» воспитать ребёнка заставляют малыша делиться с другими детьми 

не только второстепенными для него предметами, но и самыми любимыми 

вещами. Однако в такой ситуации взрослые не учитывают, что у малышей с 

любимыми игрушками устанавливается тесная эмоциональная связь. Порой 

для детей игрушки становятся настоящими друзьями, с которыми они 

разговаривают и делятся своими проблемами. 

Заставляя ребёнка делиться с другими детьми самыми ценными для него 

игрушками, родители закладывают в голове у ребёнка неправильный сценарий 

будущей жизни. Из таких детей вырастают чрезмерно добрые люди, щедрость 

которых ненормальна.  Порой дети воспринимают игрушки, как своё 

продолжение. 

3. Ребёнок может стать агрессивным. Когда ребёнка вынуждают 

делиться с другими детьми игрушками, у малыша могут возникать негативные 

эмоции: обида, злость, чувство несправедливости. И это вполне нормально, 



ведь происходит «разрушение» личного пространства малыша. А если учесть, 

что детская нервная система отличается повышенной возбудимостью, то 

заставляя ребёнка делиться, вы можете столкнуться с агрессивным 

поведением малыша: плачем и истериками. 

Не стоит поступать согласно стереотипам, к сожалению, процветающим в нашем 

обществе. Чувства ребёнка справедливы, поддержите его, помогите ему объяснить, 

почему он может дальше играть со своей игрушкой сам. Всегда можно сказать, 

например, «Извини, эта игрушка новая, и он ещё сам с ней не наигрался» или 

«Знаешь, это его самая любимая игрушка, и он без неё будет очень грустить». 

А как быть со старшими и младшими детьми в семье 

Когда родители настаивают, чтобы старшие дети делились с младшими игрушками 

и другими личными вещами, а тем более любимыми – это, однозначно, приводит к 

ревности между ними. 

Нужно спокойно относиться к тому, что дети не хотят делиться друг с другом и 

объяснять им, что у каждого из них есть право распоряжаться своими игрушками так, как 

они хотят: "Это игрушка твоего брата и он не хочет ею делиться, это его право. У тебя 

тоже есть свои игрушки, ты можешь ими делиться, когда захочешь и с кем захочешь". 

Рекомендации для родителей, у которых несколько детей в семье 

1. Кроме общих игрушек, у каждого из детей должны быть обязательно свои игрушки. 

2. Желательно, чтобы новые игрушки детям покупались одновременно (если это не 

приурочено ко Дню Рождения). Если что-то покупается одному, то и другому тоже что-то 

своё (по-интересам). 

3. У каждого ребёнка должно быть место в комнате для своих игрушек: своя полка, свой 

контейнер, свой ящик или уголок. 

4. Детям нужно объяснить, что общими игрушками они могут играть вместе, когда 

угодно, но игрушки друг-друга без спроса трогать и брать нельзя. Дети должны учиться 

уважать собственность другого человека и уважать его право сказать «нет». 

5. Важно научить ребёнка правильно и вежливо просить другого ребёнка разрешение 

поиграть его игрушкой, либо временно поменяться. 

Также важно научить детей с уважением относиться к отказу. 

Как правильно воспитывать ребёнка, чтобы он не вырос жадным 

Очень важно воспитывать в ребёнке чувство достаточности, которое позволит 

ему различать границы между защитой своей собственности и жадностью. Посыл 

такой: игрушек много, хватит на всех, делиться — это хорошо, играть со своими 

игрушками самому — тоже хорошо. 

Для этого придерживайтесь несложных правил: 



 любите ребёнка таким, каким он есть. Принимайте малыша со всеми его 

достоинствами и недостатками, а не пытайтесь переделать его на свой манер; 

 предоставьте ребёнку право выбора, которое способствует формированию чувства 

достаточности. Пусть малыш сам принимает решение в таких простых вопросах: 

o с какими игрушками ему играть; 

o какую книжку ему будут читать родителей на ночь; 

o в какой одежде ему идти на улицу; 

 воспринимайте нежелание ребёнка делиться спокойно. Если малыш в данный 

момент не хочет расставаться с любимой игрушкой, то попробуйте не настаивать, а 

действовать тактично. Поговорите с ним в таком ключе: «Я понимаю, что это твоя 

вещь и тебе не хочется её отдавать. Но может быть чуть позже ты дашь поиграть с 

ней другим детям?». 

Рекомендуется начинать придерживаться таких правил, когда ребёнку 

исполнится 2–3 года. Чувство достаточности у одних детей формируется раньше, у 

других — позже. Воспитывая детей таким образом, вы ненавязчиво научите их не 

жадничать. 

Не принуждайте ребёнка делиться с другими детьми своими игрушками. 

Действуйте спокойно, разумно и последовательно. Такая тактика будет гораздо 

результативнее, чем прямое навязывание ребёнку правильного, на ваш взгляд, поведения. 

 


